

Dépôts du Gouvernement	
Fédéral, remboursables à demande.....	5,442 42
Autres dépôts remboursables à demande.....	160,320 11
Autres dépôts remboursables avec intérêt.....	654,525 15
Dû à d'autres Banques en pays étrangers.....	1,671 00
Autres dettes.....	1,926 23
Dividende payable au 1er juin 1893.....	14,385 00
	\$1,131,073 91
	\$1,622,131 10

LOUIS DEGUISE,  
Comptable en chef.

Montréal, 31 mai 1893.

DISCOURS DU PRÉSIDENT.

Le président propose ensuite l'adoption du rapport et accompagne cette proposition des remarques suivantes :

Bien que l'année qui vient de s'écouler, dit-il, ait été passablement prospère pour les banques en général, elle n'a pas été sans donner lieu à beau coup d'inquiétude. Durant les premiers six mois de l'année, de grandes difficultés ont été éprouvées à placer les fonds en mains sûres et à des taux d'intérêt rémunérateurs. Une fois entre autres des prêts remboursables à demande ont été consentis au taux si peu élevé de trois p. c. Plus tard, lorsque la saison fut avancée, les expéditions d'or de New-York et l'alarme créée dans cette métropole, par l'écoulement de l'or, ainsi que la frappe ininterrompue de la monnaie d'argent ont produit un malaise très prononcé sur le marché monétaire. Ce malaise a eu naturellement son contre-coup à Montréal. La réduction des taux, qui a été la note dominante des prêts remboursables à demande, durant l'été dernier, a fait naître le renchérissement de l'inflation d'un grand nombre des valeurs favorites de la spéculation à la Bourse. Et lorsqu'à la fin de la saison, plusieurs banques ont exigé le remboursement d'une partie de leurs prêts, le marché monétaire local a subi une telle perturbation, que le taux des prêts remboursables à demande a monté de six pour cent, et ce taux est à peu près celui qui reste encore en vigueur.

La demande de fonds de la part du commerce régulier a été suffisante pour absorber les ressources de la banque durant les derniers trois ou quatre mois, vu la quantité considérable de produits naturels du Canada, réstés en mains jusqu'à l'ouverture de la navigation et surtout à cause du retard du printemps.

Les influences extérieures mises de côté, nous pouvons nous attendre à voir le marché monétaire devenir plus aisé dans un avenir prochain.

Passant à la question commerciale, le président constate, autant qu'il peut en juger, que le commerce a été suffisamment prospère. Mais d'après lui, ce sont les gérants des institutions plus importantes, qui ont déjà exprimé leurs vues au sujet de l'avenir du commerce ou qui sont, à la veille de le faire, qui peuvent mieux envisager la situation.

Puis le président traite des opérations de la banque. Les opérations durant l'année qui vient de s'écouler, dit-il, ont été satisfaisantes. On peut voir par le rapport soumis qu'après avoir réduit nos obligations de \$25,000, nous avons augmenté de \$48,000 notre actif immédiatement disponible. C'est une précaution que nous avons jugé nécessaire en vue des éléments de perturbation financière auxquels j'ai déjà fait allusion. Les facilités de gain offertes à la banque ont été jusqu'à un point, diminuées par la réduction d'environ \$100,000, de sa circulation moyenne, conformément au exigences du nouvel Acte des banques. Ce désavantage n'a été qu'en partie atténué par l'augmentation des dépôts. Cependant les profits nets de la ban-

que s'élèvent à une fraction au-dessus de 8 pour cent du capital réel.

La perspective des affaires dans la province de Québec, pour l'année prochaine, peut être regardée comme promettante. On est certain aujourd'hui d'une abondante récolte de foin, dont découlera une forte production de beurre et de fromage.

Il est encore trop tôt pour parler de la récolte des grains, à cause du retard extraordinaire du printemps. Mais si la température est favorable, on a de bonne raisons de compter sur une riche moisson. L'abondance du foin contribuera plus que d'habitude à la prospérité du pays à cause de la disette des fourrages en France et en Angleterre. Les exportations, en Angleterre, de quantités considérables de foin, l'hiver dernier bien qu'en plusieurs cas, elles n'aient pas rapporté de bénéfices à l'expéditionnaire, ont du moins préparé la voie à un développement extraordinaire de notre commerce d'exportation pour l'avenir.

Mais j'espère, continue le président, que nos commerçants de foin, au lieu d'expédier leurs chargements en Angleterre et dans les autres pays de l'Europe feront comme pour les beurres et fromages, et vendront leurs produits aux grandes maisons européennes qui seront représentées par des agents ou auront des bureaux en Canada, pour faire les achats sur place. Ce système aurait de bien meilleurs résultats pour tous les intéressés.

L'année dernière à l'assemblée annuelle de la banque un règlement a été adopté à l'effet de retrancher du capital valide, une partie des actions détenues par la banque, depuis sa réorganisation en 1881. Avant de soumettre ce règlement, la banque avait consulté non seulement son propre avocat, mais aussi plusieurs autres messieurs éminents dans leur profession. Ces messieurs ont été d'opinion que, comme cette annulation d'actions n'était en réalité qu'une simple opération de tenue de livres et conforme aux dispositions du nouvel Acte des Banques, l'élimination des livres de la banque de ce stock au titre de l'actif et du passif, était tout à fait légal, sans autre procédure qu'une résolution des actionnaires. Depuis, d'autres avocats ont été consultés et des doutes se sont élevés sur le droit de la banque de retrancher ces actions du stock qu'elle est autorisée à posséder par acte spécial du parlement. A moins que ces actions ne soient vendues avant la prochaine session du parlement, il sera peut être à propos de demander l'adoption d'un acte succinct pour leur annulation, vue que la possession par la banque de telles actions n'est pas conforme à l'esprit de l'Acte des Banques et que ces actions ne peuvent servir plus longtemps à la base de la circulation.

RÉÉLECTION DES DIRECTEURS ET OFFICIERS DE LA BANQUE.

La proposition de l'adoption du rapport, faite par le président, ayant été appuyé par Wm. Strachan, est adoptée à l'unanimité.

Après les votes de remerciements au président, aux directeurs, aux agents et aux autres officiers de la banque, suivant l'usage, les scrutateurs déclarent les messieurs suivants, unanimement réélus directeurs, pour l'année courante; John W. Weir, Wm. Strachan, O. Faucher, John P. Wilson et Godfrey Weir.

A une réunion subséquente des directeurs, MM. W. Weir et W. Strachan ont été unanimement réélus président et vice-président respectivement.

LA BANQUE JACQUES-CARTIER

Assemblée Annuelle des Actionnaires

Rapport des Directeurs sur les opérations de l'année.

Assemblée générale annuelle des actionnaires de la Banque Jacques-Cartier, tenue dans les bureaux de la Banque, mercredi, le 21 juin 1893.

Etaient présents : L'honorable M. Alphonse Desjardins, président, et M. M. A. S. Hamelin vice-président, Lucien Huot, Dumont Lavolette, A. L. de Martigny, H. Beaugrand, Armand Provost, Z. Chapleau, J. O. Gravel, Joseph Melançon, T. C. Huot, Hubert Desjardins, Anatole Larose, F. St-Germain, G. N. Moncel, Thomas Gauthier Adolphe Roy, Arthur Roy et autres.

L'honorable M. Desjardins ayant été appelé au fauteuil, et M. A. de Martigny prié d'agir comme secrétaire, le rapport de la dernière assemblée est lu et approuvé. Le président lut ensuite le rapport suivant présenté par les directeurs sur leurs affaires de l'année écoulée, et il s'exprime ainsi :

Messieurs,

Le bureau d'administration a l'honneur de vous soumettre son rapport des opérations de la Banque pendant l'année qui vient de se terminer et son état de situation à la date du 31 mai dernier.

La balance laissée au crédit du compte de Profits et Pertes, le 31 mai 1892, était de.....	\$ 15,304.00
Les profits nets de l'année écoulée, déduction faite des frais d'administration et des pertes subies et à subir.....	89,327.86
	\$104,632.86
A déduire :	
Dividende 3 1/2 p.c., 1er décembre 1892.....	\$17,500.00
Dividende 3 1/2 p.c., 1er juin 1893.....	17,500.00
Porté au fonds de réserve.....	40,000.00
Reporté proportion d'escomptes encaissés sur billets non échus.....	25,000.00
	\$100,000.00
Balance.....	\$ 4,632.86

Le bénéfice des opérations de l'année s'élève donc à près de 18 0/0 du capital. Ce résultat dépasse ceux des années précédentes; néanmoins il ne faudrait pas entièrement l'attribuer aux opérations ordinaires de la Banque. Ces dernières accusent cependant une progression normale très satisfaisante, mais nous avons pu y ajouter les profits obtenus sur des réalisations de valeurs, qui par mesure de prudence, avaient été portées à des chiffres moins élevés dans nos livres.

Nous avons en conséquence fortifié notre réserve d'une somme additionnelle de \$40,000 ce qui porte ce fonds de prévoyance à 43 0/0 du capital, après avoir mis à part un montant de \$25,000 pour ramener à la clôture de nos livres le produit acquis de l'escompte sur les billets non échus.

Nos dépôts qui le 31 mai 1891 s'élevaient à.....	\$1,675,258.00
Nos dépôts qui le 31 mai 1892 s'élevaient à.....	2,090,412.00
Ont atteint le 31 mai 1893 la somme de.....	2,475,438.00
Soit une augmentation de.....	\$385,026.00 sur 1892 et de 800,180.00 sur 1891
Les billets courants escomptés le 31 mai 1891.....	1,829,268.00
Les billets courants escomptés le 31 mai 1892.....	2,529,718.00
Ont atteint le 31 mai 1893.....	2,822,163.00
Soit une augmentation de.....	\$ 323,445.00 sur 1892 et de 1,022,895.00 sur 1891

Nos succursales et agences accusent des résultats aussi satisfaisants que ceux que nous vous signalions l'année dernière. Nous avons créé un nouveau bureau cette année, celui de Québec, faubourg St Jean. Le début de ses opérations fait augurer tous les bons résultats attendus.

Le Bureau, Principal et les diverses succursales ont été soigneusement inspectés, et l'administration est particulièrement heureuse cette année de vous témoigner du zèle, de la prudence et de l'intelligence avec lesquels le Directeur-Gérant, l'inspecteur et les autres officiers de la Banque ont coopéré pour amener le résultat dont vous vous réjouissez, sans doute, avec nous.

Tous les Directeurs actuels sortent de charge, la loi permet leur réélection.

Le tout respectueusement soumis,

ALPH. DESJARDINS,  
Président.

Montréal, le 21 juin 1893.

Bilan Général :

LA BANQUE JACQUES-CARTIER.

Mercredi soir, 31 mai 1893.

ACTIF :

Espèces.....	\$ 27,044 64
Billets de la Puissance.....	90,941 00
Billets et Chèques d'autres Banques.....	172,760 64
Dû par d'autres Banq. en Canada.....	7,178 89
Dû par d'autres Banques en pays étrangers.....	41,804 00
Dû par des succursales de la Banque et par d'autres agences du Royaume-Uni.....	32,570 44
Fonds de garantie pour circulation.....	22,187 63
Prêts à demander sur actions, autres valeurs publiques, etc.....	156,003 84
	\$ 600,400 08
Prêts et escomptes courants.....	2,840,103.50
Billets escomptés dus et autres ordres garantis.....	13,060 54
Billets en souffrance.....	8,714 09
Créances en liquidation.....	83,474 87
Créances hypothécaires.....	66,224 04
Propriétés foncières.....	60,697 92
Édifices de la Banque.....	63,853 31
Ameublement et Papeteries.....	25,663 71
	\$3,760,592 06

PASSIF :

Fonds Capital.....	\$ 500,000 00
Fonds de Réserve.....	215,000 00
Réduction d'escompte sur Billets à échoir.....	25,000 00
Profits et pertes, balance disponible.....	4,632 86
Dividende No. 53, 3 1/2 p.c. payable le 1er juin 1893.....	17,500 00
Dividendes non réclamés.....	1,536 00
	\$ 763,668 86
Total dû aux actionnaires.....	\$ 763,668 86
Billets de la Banq. en circulation.....	\$ 390,261 00
Dépôts payables à demande.....	705,563 48
Dépôts portant intérêt.....	1,793,875 39
Dépôts du Gouvernement Fédéral.....	18,641 11
Dépôts du Gouvernement Provincial.....	50,000 00
Balances dues à des succursales de la Banque et autres Banques en Canada.....	62,582 24
	\$3,760,592 06

Etat des Profits pour l'année expirant le 1er Juin 1893.

Dr	
Dividende No. 51 de 3 1/2 p.c., payé le 1er décembre 1892.....	\$ 17,500 00
Dividende No. 52 de 3 1/2 p.c., payable le 1er juin 1893.....	17,500 00
Porté au Fonds de Réserve.....	40,000 00
Réduction d'escompte sur billets à échoir.....	25,000 00
Balance au crédit du "Compte Profits et Pertes," 31 mai 1893.....	4,632 86
	\$ 104,632 86
Cr	
Balance au crédit du "Compte Profits et Pertes," 31 mai 1892.....	\$ 15,304 00
Profits net pour l'année, déduction faite des frais d'administration, intérêt sur dépôts, profits et pertes probables.....	89,327 86
	\$ 104,632 86

A. L. DE MARTIGNY,  
Directeur-Gérant.

Les propositions suivantes sont alors adoptées :

Proposé par le président, appuyé par M. Dumont Lavolette, que le rapport qui vient d'être soumis soit approuvé et imprimé pour l'usage des actionnaires.—Adopté.

Le président ayant invité MM. G. N. Moncel et Arthur Roy d'agir comme scrutateurs, ces messieurs sont choisis à l'unanimité.

Proposé par M. Lucien Huot, secondé par M. Adolphe Roy, que le nombre des directeurs de la Banque Jacques-Cartier soit à l'avenir de sept au lieu de cinq.

Le vote au scrutin ayant été pris, le résultat a été de quatre mille neuf voix pour et onze mille cinq cent soixante-quatorze contre. La motion princi-